

PREHISTORIA

LA PREHISTORIA es la época cronológicamente más extensa, abarcando distintas etapas, desde el Paleolítico Inferior hasta la Edad del hierro. Todo ello en un periodo próximo al millón de años, aunque en el área que estudiamos, sólo hemos encontrado restos, hasta el momento, de los últimos cuarenta mil.

Más de sesenta yacimientos corresponden a estas etapas, aunque la mayoría son modestos "yacimientos líticos de superficie", que han dejado muy pocas huellas. Al conjunto paleolítico de "La Bardalera" en Litago, hay que unir los asentamientos eneolíticos de La Valluenga, los yacimientos de la zona del alto Quelles "Lombacos-el Olivillo" y sobre todo el conjunto del "Barranco de la Pastora" en Tarazona.



NÚCLEO DE COCHE
SÍLEX
PALEOLÍTICO MEDIO-SUPERIOR:
40.000 - 30.000 A. C.
LA BARDALERA, LITAGO



Este núcleo dividido en la prueba del trabajo con el sílex. El punto de partida ha sido un núcleo autónomo con una capa externa, el corte, totalmente irreversible. El primer trabajo ha consistido en eliminar esta corteza, del que todavía quedan pequeñas partes en el centro de la pieza. A continuación se han eliminado las irregularidades para hacerlo más aprovechable. Por último se han extraído las lascas a lo largo de todo su perímetro. De esta manera ha ido adaptando su forma deseada.

RASPADOR Y BARRERAS
SÍLEX
PALEOLÍTICO MEDIO-SUPERIOR:
40.000 - 30.000 A. C.
POLIDÉPTICO DE TARAZONA Y
LA BARDALERA, LITAGO



Estos materiales, raspadores y dos rascleros, tienen un tamaño medio y una dureza pocas bastante bajas, dado que las troncos de ruda no estaban lo suficientemente crecidos todavía. Se supone que este tipo de herramientas se podrían emplear para el trabajo con la madera, por ejemplo para eliminar la corteza, o para el corte de la piel.

RAEDERA DOBLE CONVERGENTE
SÍLEX
PALEOLÍTICO MEDIO-SUPERIOR:
40.000 - 30.000 A. C.
LA BARDALERA, LITAGO



La arqueología experimental demuestra la funcionalidad de las raederas para tareas como el desgrasado o el corte de la piel. Una pieza tan bien trabajada como la que tenemos aquí, incluso se puede emplear para desollar al animal. Quizás era esa la función del doble filo convergente. Esta raedera sería muy práctica para despegar el tejido que separa piel y carne, así como para eliminar las viejas capas o la grasa residual que suele quedar adherida a la parte interna de la piel.

EL PALEOLÍTICO es una etapa que abarca varios cientos de miles de años; está caracterizado por la alternancia de glaciaciones, en las que la temperatura descendía dramáticamente, con periodos interglaciares con un clima más parecido al que vivimos ahora. Estos periodos duraban varias decenas de miles de años y a su vez contaron con subperiodos fríos o cálidos, lluviosos o secos. El ser humano tuvo que adaptarse a todos estos cambios y buscar en cada momento el hábitat idóneo. Por eso debemos pensar en una población formada por pequeños grupos nómadas muy dispersos, que iban variando su emplazamiento en función de las condiciones climáticas y de la disponibilidad de alimentos.

Los indicios de poblamiento humano más antiguos encontrados hasta ahora en nuestra Comarca, corresponden al yacimiento de La Bardalera en Litago. Se trata de un yacimiento lítico al aire libre situado en torno a un suave barranco. Se considera que no se trata de un conjunto unitario, lo que nos llevaría a pensar en una reocupación de la misma zona en distintos periodos.

